

Seccion política

El arbitrarismo

Madrid 2 febrero.

Lo ocurrido ayer en España es, sin duda, una abominacion en el orden del derecho, pero es tambien un efecto necesario en el orden de la naturaleza y en el de la lógica. El estudio de ese fenómeno puede contribuir á esclarecer á los ojos del pais las causas de su presente estado social y político.

De poco habrian aprovechado á Silvela todos los góstados recursos de la taumaturgia electoral, si no hubiera contado para obtener el resultado con la cooperacion involuntaria de la opinion pública. Ella que abomina de los conservadores, ha servido á los conservadores. Ella que anhela la libertad, ha secundado los intereses de la reaccion. Ella que condena las artes que trajeron el poder á los que mandan, ha venido á sancionar la cábala palaciega. ¡Tan cierto es que, en la vida de los pueblos como en la de los hombres, la conducta torpe é indiscreta, no sólo malogra, sino que las más veces contradice el intento!

Unidos, compactos, fieles á la consigna, los conservadores han votado á sus candidatos como un solo recluta. Iba en ello su interés; para unos pocos la dominacion, para muchos el pau de sus hijos, para los más la obligada obediencia del cacique. Enfrente de ese interés estaba el derecho; desgraciadamente no suele éste ser tan bien servido. Los liberales se han disgregado, se han atomizado, han disipado sus esfuerzos fraccionandolos. La intolerancia de los revolucionarios intransigentes ha menoscabado en enormes proporciones la representacion de los partidos republicanos. Los obreros socialistas han cooperado al propio efecto, rehusando su apoyo á la causa republicana sin ventaja alguna para su peculiar ideal. Las candidaturas independientes han mermado, tambien sin provecho propio, el contingente liberal.

Ellas han contribuido en gran manera á esas estrambóticas combinaciones de nombres en que aparecian mezcladas y confundidas todas las representaciones y todas las procedencias, acreditando en la mente del elector una desorientacion completa. Anulados así recíprocamente los votos del mayor número, la minoría compacta ha triunfado de la mayoría diseminada y discordante. Esta sola causa basta á explicar la gran catástrofe electoral de que España entera, y muy especialmente Madrid, fueron ayer lastimoso teatro.

¡Eterno contraste de nuestra vida pública! Servilismo, obediencia, reglamentacion en el Estado; en el pueblo desorden, desunion, discordia, anarquía. Arriba la omnipotencia del poder, abajo la de la rebeldía. Sociedad singular, colocada siempre á igual distancia del orden que de la libertad y no menos ajena á las espontaneidades de una legítima independendencia, que á la necesaria y saludable disciplina del dere-

cho. Especie de extraña contradiccion que se explica, sin embargo, y encuentra su denominador común en este término: la arbitrariedad. La arbitrariedad en el que manda, desafortada, despóticamente, sin freno, sin límite, sin medida. La arbitrariedad en el que procede á capricho, por impresion, por impulso, por pasion, ajeno á toda sujecion racional y á toda norma reflexiva. La carencia de principio, la ausencia de ley, que se manifiesta por igual en la revolucion ó en la reaccion, en el despotismo y el libertinaje, convergiendo siempre á la tirania como á su término fatal.

¿No es de ello buen ejemplo el hecho que presenciarnos? El capricho trajo á los conservadores; el capricho los sustentó. Vinieron por un acto arbitrario de la gracia, emplearon para sostenerse la arbitrariedad del poder, permítelos subsistir la indisciplina del pais. El arbitrio de arriba y el de abajo, el despótico como el anárquico, concurren al mismo fin. Si uno produjo la reaccion, el otro la sanciona. Si uno quebrantó la normalidad de la vida del Estado, el otro hace imposible su restablecimiento. El autojo del elector que, combinando al azar una candidatura esteriliza su sufragio, no es menos funesto ni arguye menor desconocimiento de las exigencias del derecho que el propio abuso de atribuciones cometido por un funcionario del Estado.

Entre ambos aspectos de la arbitrariedad hay, sin embargo, esta diferencia: la arbitrariedad gubernativa se ejerce en provecho propio; la del ciudadano en perjuicio de quien la comete. Esto permite hacer creer que, en tanto que la primera es obra de la malicia, la segunda procede las más veces de ignorancia, ligereza ó pasion. Irreflexion, desconocimiento de las relaciones de derecho, falta de hábito en el uso de una libertad nunca tranquilamente gozada, explican tales desvarios, efecto más bien de descaminos de la mente ó de desfallecimientos del ánimo que no de vicios de la voluntad. Siendo así, su remedio será más facil. En un pais como el nuestro se impone á todo hombre recto el ejercicio del apostolado del derecho. Sólo en esa ley suprema ha de encontrar el ciudadano la norma de lo que puede hacer y de lo que debe omitir, de la independendencia justa y de la obediencia debida, del orden real y de la libertad verdadera. No atendiéndola llegará siempre al despotismo, sea por el camino de la sumision ciega, ó por el de la desorganizadora anarquía.

(La Justicia).

Ecoss políticos

Por real órden fecha 30 del mes pasado se concede una pension de 3.750 pesetas á doña Marianne Catherine Richards Chalié, viuda del capitán general de los ejércitos nacionales, D. Ramon Cabrera y Grinó, con derecho á cinco años de atrasos. Este capitán general, es el mismísimo cabecilla Cabrera, el que

por sus crueldades durante la guerra civil, adquirió el tristemente célebre título, de *Tigre del Maestrazgo*.

Al Gobierno del Sr. Cánovas, tocaba premiar la memoria del maestro de Sables y otras fieras carlistas, pareciendo que en esta série de nombramientos y distinciones, solo se trata de ofender el sentimiento liberal del pais.

Si en los partidos populares no hubiera habido disidencias hubiéramos sacado todos los diputados por Barcelona republicanos.

No hay mas que sumar los votos para verlo.

A esto hay que agregar muchos miles de republicanos que no votaron disgustados por la lucha entablada dentro de los partidos populares.

Si no se hace la *tupinada* que todos tememos, las minorías serán de Pi y Ruíz Zorrilla.

Después de ellos tiene más votos el señor Castelar.

El que nuestro jefe esté en tercer lugar consiste en que muchos disidentes del zorrillismo y del federalismo borraban su nombre. Esto más tiene que agradecer nuestro jefe á los discolos que contra su opinion y la de los disciplinados del partido le pusieron en candidatura.

La eleccion hubiera sido nuestra sin las disidencias que nos ha creado el partido conservador.

Esto debiera abrir los ojos á los que de buena fé siguen á la gente llegadiza de los partidos republicanos.

¿Lo verán claro? Lo dudamos.

Escandalosas son las noticias que recibimos de los pueblos.

En todas partes, coaccion, chanchullos é ilegalidades cometidas por los conservadores.

Muchos republicanos contaban con el acta segura por el número de votos que obtuvieron, y á última hora han aparecido actas de pueblos donde se habia hecho el enjuague más descarado, arrebatándoles la representacion.

Efecto de tales ilegalidades son muchos los republicanos que han empezado á acariciar la idea del retraimiento, porque así no se puede seguir.

Ni en tiempo de Bravo Murillo ha pasado una cosa semejante.

Nosotros por el momento solo aconsejamos calma. Más adelante veremos lo que se ha de hacer y a donde nos obligarán á ir.

A la candidatura del Sr. Peral en Puerto de Santa María la han hecho la misma operacion que á la del Sr. Salmeron en Gracia.

Al hijo del ministro Beranger le han puesto los votos de Peral, y á Peral los del hijo de Beranger.

Esto es lo que han hecho tambien en la vecina villa.

Por lo visto los conservadores quieren que las próximas elecciones se hagan á tiros, ó bien que los partidos se retraigan.

Dice *El Siglo Futuro*, que el sufragio universal es una gaita.
 Y el gaitero Cánovas.

Gran noticia de *La Epoca*:
 Un delegado de la autoridad ha atropellado brutalmente en Toledo á un elector.

Y dice el colega que el gobernador ha «desautorizado» á su agente.

¡Qué gracial
 Mucho es que no dijo: «ahí me las den todas.»

El Sr. Silvela ha dirigido á los gobernadores una carta dándoles instrucciones electorales, de la cual tomamos los siguientes párrafos:

«El medio más eficaz de mejorar nuestras costumbres electorales será que no hallen en el Parlamento amparo, sino, por el contrario, escarmientos los abusos y violencias cometidos en votaciones y escrutinios, y el mas efectivo de esos escarmientos es que resulten ineficaces para aquel que fia en la audacia ó la violencia el acta, y en el acta la aquiescencia de una mayoría complaciente con amigos leales y estimados ó con adversarios temibles ó considerados.

Conviene á este propósito haga usted entender á todos, y especialmente á correligionarios y amigos, para que, fiados en precedentes y corruptelas, no se lamen en su día á engaño, que el propósito del Gobierno es procurar el cambio de las costumbres establecidas en ese punto, y al efecto, que no facilitará con su accion la inmunidad parlamentaria á favor de los que sean perseguidos por delitos electorales; que no mostrará indiferencia en las cuestiones de actas, sino que intervendrá en ellas para repudiar toda complicidad en los abusos que aparezcan cometidos, y que no se considerará obligado á sostener á ningun amigo ni autoridad, por importantes que sean, si han incurrido en culpa.»

¿Ven nuestros lectores estos propósitos?

Pues apostamos doble contra sencillo á que son aprobadas las actas del hijo del ministro de Marina y del Sr. Puig y Valls.

Porque esa carta es pura farsa.

Y si no, al tiempo.

Dice *El Correo*:

«Los conservadores han impreso papeletas verdaderamente marcadas para los empleados, en papel inglés rayado.»

¿Inglés? ¡Hasta son capaces de no pagarlo!

Las Ocurrencias nos sorprende con esta noticia:

«No hay temor alguno de que ocurra acto de insurreccion en la guarnicion de Madrid, en la que domina el mejor espíritu de disciplina.»

¡Hola! ¡hola!

La *Correspondencia Militar*:

«En Melilla vuelven los moros á atropellar á los españoles.

¡Parece mentira!

¿De qué han servido, pues, las salvas hechas por la artillería de Tanager en honor á nuestra bandera?

Nada, que habrá que repetirlos.

Otro gasto de pólvora para el sultan.

Y así escarmantarán sus súbditos.

Conque para lo sucesivo, ya se sabe: atropello á los españoles, salvas en Tanager.

Y hasta podrá establecerse una tarifa.

Por ejemplo, un buque saqueado, 30 cañonazos.

Un soldado muerto, veinte y cinco.

Un oficial, cincuenta.

Un paisano, quince.

Y así sucesivamente.

Pues á eso le llama triunfos Tirconel.

Y *La Dinastia* su botafumeiro.

De *Las Ocurrencias*:

«Ayer se reunió la Junta central del Censo.

Todavía respira la respetable anciana. De El Imparcial: «Todavía.

Los que no respirarían ya, si esa anciana hubiera querido, serían los conservadores.

Merece lo que le pasa. Ciertísimo.

La Junta del Censo pudo serlo todo, y ahora es menos que un despacho de procurador.

Pero señuritu, si tbamus solus... Esta defensa que de su valor hacían treinta infelices que yendo reanidos en cuadrilla, se habían dejado robar por tres bandoleros, nos la recuerdan los que en defensa de la ciudad que ha permitido los triunfos electorales de los conservadores anteayer, alegan que el partido gobernante cometió abusos sin cuento. Pues, que los conservadores y carlistas de Valencia, los de Badajoz, los de Huesca, son de mejor condicion que los de acá? No habrán hecho todo cuanto hayan podido hacer los que acudían aquí los Planas y Gasals? Pues en Huesca, Badajoz, y Valencia las candidaturas republicanas han triunfado, no por minoría y parcialmente como en Barcelona: sino por mayoría y totalmente. Castelar, Pi y Margall, Cervera y Salmeron así han sido elegidos.

Digase que en Barcelona y en las Afueras ha habido poca virilidad, poco valor, por parte de la mayoría de los electores, es decir, por parte de la población, y así han resultado triunfantes los conservadores.

Como en Huesca, en Badajoz, en Valencia, los conservadores han osado practicar lo que en Barcelona y sus Afueras? No habrá habido allí amenazas, cohechos, promesas, ilegalidades? Es que la mayoría de los electores se ha mostrado allí tal, en resolución y energía, se ha mostrado tan valerosa y tan dispuesta á castigar severamente toda conserva. ó conservada, que los conservadores de aquellos distritos y circunscripciones no han osado perpetrar lo que han osado en Barcelona y en sus Afueras. Ya sabían los perpetradores de acá que la ciudad y sus poblaciones vecinas dejarán impunemente todos sus abusos.

Compadezcamos á la triste, infeliz y desdichada Barcelona que ni á los reaccionarios de la ciudad y de su comarca impone temor ni respeto, mientras llega el día en que levante á Cánovas y viviente y gobernante, una estatua monumental. Felicitemos á Huesca, y demás distritos que han impedido, á los conservadores, imponiéndoles respeto, cometer los abusos que en Barcelona y sus Afueras.

Noticias Marítimas.

Petersburgo 2 febrero.

Segun noticias de Riga, durante una terrible tempestad, con 20° bajo cero de frio y una horrosa borrasca de nieve el vapor «Arago», salido de Riga con destino á Hull, con cargamento de cáñamo, se ha ido á pique cerca de Bombholm, en el mar Báltico. Este buque, mandado por el capitán Jacobshorn, llevaba diez y ocho marineros de tripulación y tres mujeres. La catástrofe fué tan imprevista, que los hombres, durmiendo casi todos, no tuvieron tiempo para vestirse, saltando en camisa sobre cubierta. Desde este momento empezó un drama aterrador.

Los marineros, aniquilados por el frio, luchaban trabajosamente contra las enormes olas que lamian el puente: algunos fueron arrastrados. Felizmente en Bomholm apercibieron del naufragio, y por medio del cañon lanza-cabos se le mandaron algunos cables, se organizó el salvamento, y, finalmente, se logró llevar á tierra á seis marineros y el capitán, que fué el último en abandonar el barco.

Los demás, mojados por las olas y tendidos sin fuerzas y sin movimientos sobre cubierta, quedaron completamente

helados, transformados en bloques de hielo, por la baja temperatura reinante. El «Arago» y su cargamento se perdieron por completo. Este buque era de reciente construcción y de gran velocidad.

El último correo de China ha traído la noticia de un siniestro horrible.

El vapor «Shanghai», de Chi-Kiang, con rumbo á Nankin, se ha incendiado durante la travesía, y en menos de quince minutos todo el navio ha quedado envuelto por las llamas.

Había á bordo cuatrocientos pasajeros, entre ellos varios europeos. Estos han logrado salvarse, pero los chinos han perecido en gran número. Los unos saltaron por encima de la borda del buque y se ahogaron, y los otros han sido devorados por las llamas. Ciento cincuenta cadáveres han sido echados por el río sobre los ribazos; pero no se conoce aun el número exacto de las víctimas.

Extranjero.

Escriben de Mulhouse á la Gaceta de Francfort diciendo que desde el día 15 de febrero el diario el Express que hasta hoy ha sido redactado exclusivamente en francés, será redactado en alemán y en francés. El Express no ha anunciado todavía esta modificación.

166 jóvenes nacidos en 1866-70 en uno de los ayuntamientos del distrito de Saverne, han sido citados á presentarse el 19 de marzo próximo delante el tribunal correccional de Saverne, acusándoles de haber emigrado para sustraerse de la obligacion de servir en el ejército alemán. Por decision de 27 del mes pasado, el tribunal ordenó el embargo de los bienes pertenecientes á los acusados.

La Gaceta de la Alemania del Norte declara de la manera más categórica que carece absolutamente de fundamento la noticia publicada por el diario portugués O Dia, referente á la intencion del emperador alemán de visitar la corte de Lisboa y la de Madrid.

El mismo periódico cuenta que el día 26 de enero, la víspera del aniversario del nacimiento del emperador, el príncipe Bismarck dió en Friedrichruhe, una comida en honor de Guillermo II y á la cual asistieron todos los empleados en las posesiones del excanciller y otros personajes de las cercanías. Bismarck vestía el uniforme de feld-mariscal general con la insignia de la orden del Aguila Negra y la del Mérito. Al final de esta comida el príncipe brindó á la salud del emperador.

El grupo socialista del Reichstag ha presentado setenta enmiendas á la ley de proteccion á los obreros cuya segunda lectura tendrá lugar próximamente en el parlamento del imperio. Las más importantes de estas enmiendas piden: la reduccion de la jornada de trabajo á ocho horas; descanso obligatorio los domingos durante treinta y seis horas; prohibicion de trabajar á los jóvenes menores de catorce años; prohibicion á las mujeres y adolescentes de ambos sexos de trabajar durante la noche, etc., etc.

Muchos periódicos italianos se han creído que el nombre de Joaquin dado al último hijo del emperador Guillermo II era un homenaje tributado al Papa que lleva tambien este nombre. Los diarios italianos debieron haber recordado que tres príncipes de la casa de Brandeburgo se llamaron Joaquin. El emperador Guillermo queriendo perpetuar el recuerdo de Joaquin II, elector de Brandeburgo, quien fué el primero en usar el título de duque de Prusia y se convirtió en 1839 á la religion luterana.

Los ministros de Cultos y del Interior de Prusia han denegado la peticion que les habian dirigido los individuos de la

iglesia libre (congregacion socialista libre del doctor Wille) de Berlin, para obtener autorizacion de establecer un horno crematorio en uno de los cementerios de la capital. Los ministros han motivado su negativa diciendo que la cremacion de los muertos no ofrece ni bajo los puntos de vista religioso ó higiénico y del orden público las mismas garantías que la inhumacion.

Un periódico austriaco dice que tiene la conviccion que los ataques diarios de las Noticias de Hamburgo contra Austria, no son inspirados por el príncipe Bismarck y que este periódico utiliza la autoridad que le han dado algunas conversaciones de su redactor en jefe con el ex-canciller, para defender sus propias ideas.

En la sesion de la Cámara de los comunes un diputado presentó una mocion pidiendo que el Gobierno tiene la obligacion de usar de su influencia para arreglar, por arbitraje, las diferencias entre los arrendatarios y los propietarios de Irlanda y proponer si es necesario una legislacion en este sentido.

Un diputado por Irlanda ha combatido esta mocion en nombre del Gobierno, declarando que éste no puede dictar leyes en este sentido y que solamente puede adoptar una administracion firme atemperada á las leyes justas dictadas.

Al principio de la sesion de la Cámara italiana unos diez diputados declararon que si hubiesen estado presentes en la sesion anterior habrian votado contra el ministerio.

El Senado ha celebrado dos sesiones esperando que el proyecto sobre alcoholes fuese adoptado por la Cámara y presentada á su aprobacion. Este proyecto que aumenta los derechos de importacion sobre los petróleos en bruto y los derechos sobre la fabricacion de los alcoholes habia sido adoptada por la comision de presupuestos. Pero la Cámara no ha cesado de guardar una actitud hostil á las proposiciones ministeriales. La mayor parte de los oradores se han declarado contrarios á estas proposiciones. Ha sido, pues, imposible terminar en una sesion y el Senado celebrará sesion el domingo.

El Gobierno ha experimentado un gran contra tiempo. Contaba que esta ley quedaria aprobada el 28 corriente habiendo dado órdenes á las aduanas para su aplicacion.

En Blanck-Island, cerca de New-York, ha sido enterrado un individuo llamado Federico Stein, que ha tenido una existencia de las más extrañas y novelescas. En 1879, despues de una serie de aventuras extraordinarias, Stein se casó con una hermana del Mikado, el emperador del Japon; este brillante casamiento no fué muy afortunado. Despues de un año de sus bodas, un divorcio le separó de su imperial esposa, y fué violentamente expulsado del país de los crisantemos, embarcándose para los Estados Unidos. Llegado á New-York, el cuñado del Mikado, para vivir, se afilió al partido anarquista y colaboró en la Freiheit, diario de Most, el jefe de la interpacion en América. Pero al igual de su alianza imperial las teorías socialistas diéronle pocos felices resultados. Stein ha muerto en la más completa miseria, y sus compatriotas han tenido que abrir una suscripcion entre ellos para poder cubrir los gastos de su entierro.

Los diarios ingleses se quejan de que el comercio de Inglaterra con Francia, no está, con mucho en estado floreciente. Estudiando—dicen—un periodo de cinco años, desde 1885 hasta el fin de 1889, ha sido comprobado que nuestras exportaciones disminuyen sensiblemente, mientras que las importaciones de Francia vende tres veces más que compra, y que, hasta para el algodón y la lana, rama á cuya cabeza se creía á Inglaterra, la exportacion francesa ha aumentado

casi en un 50 por 100 durante los cinco últimos años, mientras que la importacion inglesa en Francia, de estas materias ha disminuido en la misma proporcion en igual periodo.

El corresponsal del «Standard», en Berlin, hace notar que tambien este año, en el gran ducado de Mecklemburgo-Strelitz, solamente las tropas han celebrado el aniversario del emperador Guillermo II. Esta persistencia de la poblacion del gran ducado á firmar su particularismo antiprusiano, causa en la capital del imperio desagradable impresion.

El órgano del príncipe de Bismarck, las Noticias de Hamburgo, publica un curioso artículo sobre la intimidad de Austria y Rusia, que será la consecuencia forzada de la visita del archiduque Francisco Fernando á la corte de Petersburgo.

«Esta visita, dice el diario, prueba, de todas maneras una cosa: que Austria quiere asegurarse de la posibilidad de vivir amigablemente con Rusia, y que cuanto más íntimas sean sus relaciones con Rusia, más segura se sentirá de obtener la preponderancia en la Triple Alianza.»

Probablemente, tambien en este sentido es necesario interpretar el apoyo prestado por el representante diplomático de Austria en Sofía á las reclamaciones del Gobierno ruso, concernientes á la expulsion de los nihilistas. Se recordará, sin duda que nosotros hemos expuesto otras veces, el valor que para Alemania tiene la amistad de Rusia, haciendo notar que Alemania no estará segura de la situacion que ocupa en la Triple Alianza, mientras que los informes que tenga Austria respecto á las relaciones existentes entre Berlin y Petersburgo prueban al gobierno austriaco que Alemania podrá entenderse con Rusia, siempre que ella quiera.

Añadimos que el día que se considere en Viena que el puente existente entre Alemania y Rusia puede considerarse como cortado, Austria tomará una actitud vis á vis del imperio alemán, que correrá el peligro de ser en cierto modo, dependiente de Austria. Estamos muy lejos de creer ó pretender que semejante estado exista ya, pero cualquiera puede observar exactamente los sucesos de nuestra época, y en conjunto no podrá menos que sentir ciertas inquietudes. Para justificar estas aprensiones, basta hacer notar que Austria pide á Alemania haga sacrificios en el terreno económico, y se esfuerza, por otro lado, visiblemente, de mejorar sus relaciones con Rusia.

Las tendencias rusófilas de las cuales hace gala actualmente, dan á nuestro primer aviso concerniente á la necesidad de entretener buenas relaciones con Rusia, una confirmacion, que deberia de haberse evitado se produjera.

MAHON

El octavo no mentir.—El periódico católico El Mahonés dice en su número del miércoles que decididamente en esta isla parece que el sufragio universal está de parte del partido conservador, pues en las dos elecciones verificadas últimamente han alcanzado LA VICTORIA los candidatos apoyados por el mencionado partido.

¿A que llamará derrota el eco de los carcas de Mahon?

En su número del sábado, el propio periódico, al ocuparse de la solemnemne pitada con que se obsequió en esta ciudad al candidato carlo-

conservador, hace eco con el no menos célebre *Bien Público* y pinta las cosas *al revés de lo acontecido*.

Buen par de alhajas cuenta la prensa menorquina.

Pasando anoche á eso de las 7 por el muelle el teniente visitador de consumos D. Bernardino Perez y al encontrarse en las cercanías de la Consigna, vió á un pobre hombre que se había caído al agua y que estaba á punto de perecer ahogado. El Sr. Perez no titubeó un momento y arrojándose al mar pudo, con el auxilio de otras personas que acudieron á sus voces de socorro, salvar la vida á aquel infeliz que fué luego auxiliado por algunos vecinos del muelle. Nos complace en hacer pública esta hermosa acción del Sr. Perez que habla muy alto en favor de sus sentimientos humanitarios.

Segun nos ha dicho un *conservador de buena fé*, si los hay, el candidato TRIUNFANTE señor Duque de Almenara no creía le fuese entregada el acta de diputado, en vista de las fundadas protestas presentadas por el Sr. Prieto, pensando se le eliminarían los cuarenta votos que las citadas protestas arrojan, y que la mayoría de la Junta de escrutinio, siendo liberal, hubiera entregado el acta al Sr. Prieto.

Esto bien hubiera podido acontecer, pero como los republicanos y liberales somos mas amantes de la ley que los conservadores y carlistas, segun habrá podido juzgarse por los artículos de la misma publicados unicamente por nosotros antes de las elecciones á fin de que se practicasen estas con legalidad, no habrán querido acudir á tal extremo por no tomarse la justicia por sí solos, esperando que la rectitud de la Cámara de Diputados sabrá dispensar al acta del Sr. Duque la acogida que merece.

Ayer al anoecer vimos al presbítero Sr. Tutzó y á un vecino de esta ciudad que en la calle Nueva sostenían un violento diálogo, llamando la atención de los transeuntes la *mansedumbre* del primero ante los ataques del segundo.

De nada nos estraña lo sucedido ayer con este capellan. Hace unos quince dias (tambien era de noche) sostuvo ya un fuerte altercado con dos agentes del Comité Republicano sobre elecciones, desde la esquina del Principal hasta cierta casa de la calle del Arrabal.

Se conoce que á este pastor de la iglesia católica le escuecen mucho los asuntos del dia.

Sabemos por referencia de dos muchachos de la Casa de Misericordia, que trabajan en un taller de zapatería de esta ciudad, de que las muchachas espositas de dicho esta-

blecimiento, á ciertas horas del trabajo, se las oye dar gritos de viva el Duque.

Trasladamos la noticia al Sr. Alcalde para que averigüe lo que haya de cierto y castigue á los iniciadores, sean quienes fueren, y evitará de que los muchachos al grito de viva la República y al son de la Marsellesa armen un motin en el que tenga que intervenir la Autoridad.

A lo que deben dedicarse las muchachas asiladas es á aprender bien los quehaceres domésticos para que un dia puedan ser buenas esposas y buenas madres.

La salida del Duque. El sábado por la tarde, cuando el séquito que debía acompañarle se reunía en la casa de la calle de San Roque en donde se hospedaba recibieron aviso de que había salido por la puerta de escape que tiene dicha casa que comunica con la cochera situada en la calle del Rector en donde había un coche preparado de antemano.

Al bajar los coches la cuesta de Alameda se vieron algunos individuos de la Guardia Civil por aquellos miradores que como es regular estaban apostados por orden superior.

Aviado está el cuerpo de la guardia Civil con la dominación conservadora, si cada vez que á un Duque le dé la humorada de dar un paseo tenga que concentrarse allí en donde aquel vaya.

El carnaval está este año desanimadísimo, ayer apenas se vió por las calles de esta ciudad uno que otro mascarón de gusto pésimo y por la noche eran contadas las máscaras que se veían en los casinos. Verdad es que á ello contribuyó la pertinaz lluvia que cayó toda la noche y que ha continuado hoy casi sin interrupción, de manera que no es fácil que la animación aumente.

Anoche se representó por primera vez en esta ciudad, en el Teatro Principal, la preciosa zarzuela de Chapí y Pina Dominguez, "El milagro de la Virgen".

Cuantos artistas tomaron parte en la misma se esmeraron en el desempeño de sus respectivos papeles, logrando sacar un conjunto bastante discreto y haciéndose aplaudir repetidas veces.

La entrada, un lleno.

Ayer tuvo lugar en las Casas Consistoriales el acta de clasificación y declaración de soldados. De los ciento sesenta y tres mozos alistados, 114 fueron declarados soldados; 32 quedaron pendientes hasta el 2 de Marzo á fin de que instruyan el oportuno expediente para probar la exención que alegaron; 12 quedaron pendientes ante la comisión provincial; 3 fueron excluidos

temporalmente y 2 totalmente.

A las 10 de la mañana de ayer tuvo lugar la elección de compromisarios para Senadores; de los ochenta mayores contribuyentes y veinte concejales que tienen voto, tomaron solamente parte en la votación cincuenta, resultando elegidos:

D. Juan Orfila Pons por 49 votos
" Pedro Moncada Vidal 50 "
" José Albertí Gahona 50 "

BOLSA DE BARCELONA

7 de Febrero 4'10 t.

4 por 100 interior	77'650
4 por 100 exterior	79'250
4 por 100 amortizable	90'000
B. H. de Cuba	103'500
Banco Hispano Colonial	58'800
Acciones ferrocarril Francia	37'500
Id. Norte	75'560
Id. Orense	17'400
Id. Almansa	124'000
Obligaciones Francia	00'000
Id. Norte	00'000
Id. Orense	00'000
Obligaciones Almansa	00'000
Compañía Trasatlántica	88'250
Cubas nuevas	98'120

Empeños del Casino Mercantil
Interior. 16 rs. vn.
paga alcista.

Crónica religiosa.

Santo de hoy.

Sta. Apolonia vgn.

Santo de mañana.

Sta. Escolástica vgn.

Sección literaria

Desde entonces...

Mas aficionado que yo á eso del Carnaval no ha habido otro.

En tiempos que pasaron que hoy...

Vean ustedes.

Entre los mil mamarrachos que adornaban el salon la ví. ¡Qué talle! ¡qué aire! ¡qué majestad! Segun mi cuenta debía ser un anzuelo arrojado desde el cielo por algun anjel pescador de almas masculinas.

Me acerqué á ella, y la hablé: todo era discreción; todo era injenio.

Se enredó la conversacion, me enredé yo tambien y... la convidé á cenar.

Con el orgullo de un rey que lleva de la mano á su media real majestad entré con ella en el restaurant, y en una habitacion reservada.

Nos sentamos á la mesa.

Ella se empeñó en comer sin descubrirse: pero tal cosa yo no podia permitirle.

Cometí una mala acción: en un momento de delirio le arranqué la careta...

¡¡¡Horror!!!

Su edad era indefinida.

Le faltaban tres dientes de arriba y dos de abajo.

Por cabellera llevaba una blanquísima calva.

Miraba solo con el ojo izquierdo porque el derecho había traspasado ya el dintel de la eternidad.

En la punta de su nariz se levantaba, algo ladeada á la derecha, una montaña que yo tomé por un grano en sazón.

¡Ah! ¡me olvidaba de lo mejor! Su bigote era entrecano.

¡Mujeres! La que tenga algo bonito que lo deje ver: la que se tapa... ¡por algo se tapa!

Dejad la careta: ¡bastantes camelos nos dais sin ella!

Desde entonces no quiero bromas ni con las mas pintada de todas las máscaras.

Casino Consey

Desde hoy queda abierto el abono para las funciones que dará la compañía de zarzuela que dirige D. Leandro Soto en la próxima temporada de cuaresma hasta la pascua de Pentecostés.

Para toda clase de encargos pueden dirigirse al conserje del citado casino.—
La Empresa.

MISCELANEA

En el ferrocarril:

—Diga usted, conductor, ¿se puede fumar en este coche?

—No, señor.

—Pues entonces, ¿de dónde proceden estas cojillas que cubren el suelo?

—De los fumadores que no han pedido permiso.

Meiquiades sale de casa de un prestamista, al cual ha ido á pedir dinero.

Un amigo espera á Meiquiades en la calle.

—¿Qué tal te ha tratado ese usurero?

—le pregunta.

—Me ha prestado la cantidad.

—¿De modo que te ha tratado con cariño?

—Y con mucho interés.

TELEGRAMAS

DE LA

AGENCIA FABRA

Madrid 7 6 t.

La recepción de palacio ha estado muy concurrida.

En Barcelona reina tranquilidad. Se ha tributado una manifestación de despedida á don Nicolás Salmeron, el cual es esperado en Madrid mañana.

Se le prepara un meeting y un banquete en su obsequio el cual tendrá lugar el miércoles.

Niéganse las noticias circuladas sobre crisis.

Se indica al general Martinez Campos para la presidencia del Senado.

SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm. 26.

IMPRESA:
S. José, frente al Fielato

LOTERIA NACIONAL

Administración de loterías de 1.ª clase

Núm. 2

3—Arravaleta—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 13 de Febrero de 1891.

Prospecto

Ha de constar de 18.000 billetes, al precio de 100 pesetas el billete, divididos en décimos á diez pesetas, y distribuyéndose 1.460.000 pesetas en 1.027 premios, de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS
1 de 500.000	500.000
1 de 125.000	125.000
1 de 60.000	60.000
1 de 20.000	20.000
20 de 5.000	100.000
841 de 800	672.800
99 aproximaciones de 800 (Primer premio)	79.200
2 id. de 2.000 (Primer premio)	4.000
2 id. de 1.500 (2.º id.)	3.000
968	1.814.000

Mahón 1.º Febrero 1891.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

D. Elias Valero García, Juez de primera instancia del partido de Mahon.

HAGO SABER: que el día veinte de Febrero próximo y hora de las once de la mañana se procederá en la audiencia de este Juzgado á la subasta y remate, siendo la postura competente, de la casa-horno sita en esta ciudad, calle de Santa Teresa número veinte, propia de D. Francisco Carreras y Orfila, bajo el tipo de tres mil ochocientos veinte y cinco pesetas, con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Escribanía del actuario, del que no se admitirán posturas inferiores á sus dos terceras partes, debiendo los licitadores consignar previamente en la mesa del Juzgado el diez por ciento de dicha suma para tomar parte en la subasta, exhibir su cédula personal y conformarse con los títulos de propiedad sin derecho á exigir ningunos otros; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy á instancia de Mateo Gomila y Sanchez en el juicio ejecutivo que sigue contra el referido Carreras sobre pago de dinero.

Dado en Mahon á veinte y cuatro de Enero de mil ochocientos noventa y uno.—Elias Valero, Anté mí, Juan Allés.

ZORRA (peix salat)

Se ha recibido fresco y de primera calidad, como tambien sardinias muy buenas.

Portal de Mar 1 y 3

Nodriza Hay una jóven, primeriza, que por habersele muerto la criatura desea hallar otra para criar en su propia casa. Vive en San Luis, calle Mayor n.º 104 y tiene la leche fresca de 8 dias.

REGALAMOS

50 DUROS EN GÉNEROS

Por cada CINCO PESETAS que todo comprador gaste en esta casa durante el presente mes y el próximo Febrero se le entregará un número á su eleccion del 1 al 1000. Repartidos que sean todos los números haremos un sorteo y al que sea el agraciado le REGALAREMOS 50 DUROS EN GÉNEROS, que podrá escojer á su gusto.

Público; esto es un dote que puedes hacerte solo gastando CINCO PESETAS en el

BAZAR CANET Y PONS

Esta es la verdadera baratura; pero á más de lo dicho, todos los géneros han tenido una gran rebaja como fin de temporada.

Capas desde 8 duros.

Trages lana á 3 y medio.

Todos los géneros en pieza á precio de fábrica.

50, Prieto y Caules, 50

Fées de vida Véndense al precio de cinco céntimos de peseta ejemplar en el despacho de la imprenta de este periódico, calle Nueva núm. 25.

LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS

contra incendios y explosiones de gas

A PRIMA FIJA

ÚNICA EN SU CLASE

DOMICILIADA EN BARCELONA

Capital social 20.000.000 de reales

Subdirector en la isla de Menorca, D. Pascual José Hernandez.

3—Arravaleta—3

MAHON

Pasteles de picadillo

DE

carne y marisco

Se encontrarán frescos todos los dias festivos en la confiteria

LA PALMA

como tambien toda clase de conservas, incluso en ellas el tan renombrado y superior Atun en escabeche, aceite y con tomates.

13, HANNOVER, 13

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

LA VID

PROVEEDORA DE LA REAL CASA

Premiada con medalla de oro en la Exposicion Universal de Barcelona

y con medalla de plata en la de Paris

DIPLOMA DE MÉRITO EXTRAORDINARIO en la Exposicion de Londres de 1889

En este acreditado establecimiento se acaba de recibir directamente de Jijona el tan renombrado

TURRON

del mismo nombre, que se expende por cajas de 200, 400 y 1.200 gramos. ó sean tres libras de 400 gramos.

Tambien se expende sin envase.

Como tambien el muy rico ATUN EN ESCABECHE.

29, calle Nueva, 29.—Mahon.

Historia de la Isla de Menorca

POR D. PEDRO RIUDAVETS Y TUDURY

Véndese en el despacho de la imprenta de este periódico, calle Nueva núm. 25, á 30 pesetas ejemplar.

EN la zapateria LA BELLA INDIANA, calle del Bastión se necesitan operarios para la fabricacion de calzado para hombre.

Listas de embarque Véndense á 5 céntimos de peseta ejemplar en la imprenta de este periódico.

LOS TOS QUE TENGAN

Ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa ó la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, pueden fácilmente quitársela tomando la antigua y acreditada PASTA PECTORAL INFALIBLE del Dr. ANTONI DE BARCELONA.

Al tomar las primeras pastillas se empieza á sentir un gran alivio que sorprende y anima. La garganta y el pecho se suavizan, se produce la expectoración con gran facilidad y la TOS va desapareciendo.

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Es, pues, el remedio más seguro, cómodo y agradable que se conoce, el más usado en Europa y en América, y finalmente el único que después de 25 años, ni una sola vez ha dejado de producir excelentes resultados.

Los que truzan tambien ASMA ó SOFOCACION, hallarán un gran remedio con los CIGARRILLOS BALSÁMICOS y los PAPELES AZOADOS del mismo autor, que lo calman en el acto y permiten descansar al asustado que se halla privado de dormir.—Opúsculos gratis.

Pídanse estos medicamentos en todas las buenas Farmacias

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estruchos y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encias, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrifico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen. Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

Pianos para alquilar

Comercio, 3.

Sirviente En esta imprenta darán razon de un jóven que desea hallar colocacion en clase de criado, mozo de café, fonda, etc. Sabe tambien cuidar de un caballo y tiene personas que abonan su conducta.

Nodriza En la calle de Pescadores, n.º 29 informarán de una que desea hallar criatura para amamantar en su propia casa.

PASTELES DE PICADILLO

Se encontrarán todos los domingos y dias festivos.

CONFITERIA LA ESTRELLA

33, CASTILLO, 33

Flores del alma Coleccion de poesias de D.ª A. Marcolina Vinent. Véndese en la imprenta de este periódico.

En venta Lo está la casa calle de San José números 17 y 19. Informes. Informes, Plaza Esplanada, 49.